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小时记者帮

近日，一辆路虎私家车开进西安北站站

台接客引发舆论热议。西安铁路客服中心

回应称，这是“西安站贵宾优行服务”，属定

制服务，单次只需花费 500 元（一小时），即

可享受车辆进站和贵宾候车服务，服务信息

均公开。

私家车上站台接送旅客，应该算是高铁

站的增值服务。铁路方面类似的增值服务

并不少，例如以往购买站台票即可到站台接

送旅客，花费几十元由站方“小红帽”负责搬

运大件行李提前进站等。和机场的“迅邦

达”有专属通道、商务陪同、提前登机等服

务，在性质上也没有区别。

但是，即使知道这是属于增值服务的一

种，对此持反对意见的人依然不少，因为开

车进站台接送人，感觉就像步行街开进了一

辆汽车。因此有人回怼道：如果没车，我能

拉牛去高铁站接人吗？

私家车直接开进入站台接送人，和“小

红帽”的服务还是有明显不同的。“小红帽”

的增值服务对一些人来说是“刚需”，能带给

他们实实在在的快捷和方便，况且它有一个

大前提：基本不会产生安全隐患。但私家车

就不同，如果车主们都想花 500 元一小时开

上站台接送客，那铁路方面安排得过来吗？

又如何保证其他乘客的安全？

按理，不是任何车辆都不能往站台上

开，而是不能随便什么车都往上开，一般来

说有紧急或特殊需求才行，然而把私家车

直接开上站台的行为挑战了车站运行的安

全底线。毕竟大部分高铁站台通道较为狭

窄，私家车开进站台对候车乘客及进出站

列车都具有安全隐患。站方如何将私家车

入站通道和其他步行乘客出站通道区分开

来，或者保证了私家车入站通道后，会不会

挤占了步行乘客的出站通道？全国大部分

的高铁站台，通道资源远没有充裕到将私

家车入站通道和其他步行乘客出站通道区

分开来且互不干扰的程度，或者说，在设计

之初，就并未考虑过专门给私家车设置入

站通道。

所以这种服务没有公共属性，只是为少

数群体提供的私域服务，甚至不自觉地有了

一定的特权属性。直接把私家车开进站台，

接人的有面子、被接的有面子，只要你交得

起大价钱就可以。但现在铁路虽然是公司

化运营，其性质可仍是国有企业，所有经营

行为必须顾及社会影响、社会导向，要顾及

资源分配的合理性。把私家车开进站台，明

显是一种对稀缺资源的占用，会产生较坏的

社会影响，也不可能形成社会共识。

我们并不是说非要把商务服务模式一

棍子打死，认为高铁服务就该绝对大众化、

均等化，只是建议私家车进高铁站台接送人

的做法缓行，只有在资源充裕，做到了明晰

的人车分流，保障汽车和其他乘客有序安全

出站的前提下才可以试试。

增值服务，提供的应是服务而非特权增值服务，提供的应是服务而非特权
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99岁艺术家黄永玉设计的一枚兔年生肖邮票，被骂丑，丑

上了热搜。中国邮政官方对这枚名为“癸卯寄福”的邮票的解

说是，黄永玉用蓝色描绘了一只右手执笔、左手持信的卯兔，仿

佛在向人们传递着新春祝福。但在很多网友眼中，这只兔子蓝

身红眼，笑容狡黠，配上一双人手，姿态怪异，邪气逼人。

假如说这不是一枚兔年的生肖邮票，这只画风独特的蓝

兔估计不会激起群嘲，甚至有可能会得到不少网友的认可。

网友口诛笔伐的前提，是它在错误的时间出现在错误的地

方：在祝贺兔年来临的喜庆日子，人们更希望看到传统的吉

祥图案；在谈新冠病毒色变的惶恐时节，人们更害怕看到“诡

异”的画面。相较而言，同样是庆贺中国兔年的纪念邮票，我

国台湾的剪纸兔、澳门的水墨兔、香港的绿植兔，或传统或现

代，都是可爱灵动的兔子。哪怕是国外，韩国的雪花兔、日本

的瓷器兔、美国的挂饰兔等等，也都走的是可爱风。就此而

言，这只颠覆人们认知的变形又拟人的怪异蓝兔，是来错了

时间，也放错了地方。

邮政部门当然是脱不了失察的干系的。虎年生肖邮票，

邮票发行部门负责人、专家、责任编辑自认为邮票上的老虎

“霸气不外露”“温和内敛”，但它被骂上热搜，因为网民觉得

它是只“病虎”，面带愁容、眼中含泪，在抗疫之年很不吉利。

这样的接连翻车，应该说是太无“心”了，脱离老百姓的生活，

不关注老百姓的群体心理需求，闭门造车，把少数人的某种

审美观强加在公众头上。关涉年度话题的生肖邮票设计，能

不能把设计方案提前公示一下，让受众先把把关？

艺术当然要追求个性，黄永玉先生的画风本就以“怪”著

称，喜欢的人说他是“鬼才”，不喜欢的人说他的画要么呆板

写实要么荒率变形，既无色彩亦无线条。平心而论，就网上

能搜到的他画的兔子而言，这只生肖兔已经是相对最温和喜

感了，他画的别的兔子画多是讽刺作品，画中兔子多给人青

面獠牙的凶恶感。问题在于，邮政部门为什么偏要选择他来

画生肖兔呢？仅仅因为他作为最早生肖邮票设计者的名

气？黄永玉近日就兔年生肖邮票谈了自己的创作初衷，他

说：“画个兔子邮票，（对我来说）是开心的事。这个兔子呢，

大家都会画，也不是专门只有我一个人会画。画出来大家高

兴，祝贺明年的新年而已。”明显可以看出，他是真的想画一

只吉祥兔，但他的画风决定他只能画成这样。错不在他，在

选他画生肖兔的人。

没错，百花齐放才是春，艺术的花园里可以有很多小径分

岔。但是，在面对群体的审美时，最好征求一下大家的意见，让

大家伙来决定，这样的作品是否应该出现在公众的花园里？

大众产品听大家的大众产品听大家的
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江秋莲诉刘暖曦案二审宣判后，围绕法院判决的近

70 万赔偿，1 月 3 日，江秋莲在微博发文披露，刘暖曦（曾

用名：刘鑫）正对法院判决的赔偿款发起网络募捐，江秋

莲申请微博管理员处理和关闭刘鑫的微博账户。刘鑫在

2 日晚和 3 日通过微博先后回应募捐称，“会公示去向”，

并称打工挣钱后会全部归还。

本案的是非曲折经过两次审理已经非常清楚了，法

院认为，刘暖曦对江歌遇害存在明显过错，其过错行为与

江歌死亡后果之间存在法律上的因果关系。刘鑫应该对

自己的行为承担司法责任，70 万赔偿是基于事实以及她

所造成的伤害，其中包括了需要赔偿江秋莲各项经济损

失 496000 元及精神损害抚慰金 200000 元。这里面的每

一个数字都是有实际意义的，都需要刘鑫本人承担起赔

偿责任来。

通过司法判决这样的形式督促其反省自己的行为，

也是在给社会行为立规。每个人都需要对自己的言行举

止负责，社会不会任由无辜者蒙受不白之冤，也不会任由

侵权行为发生而无动于衷。必须让伤害他人权益的人感

受到切肤的痛，才能推动社会认知形成正确的观念和意

识。

刘鑫用众筹的办法募捐其实是在变相勾兑司法正

义，试图逃避责任。网上募捐属于慈善的范畴，是爱心通

道，而网友的打赏，则是基于博主创造的价值，显然刘鑫

的行为都不在上述范围内。这种不伦不类的众筹有违社

会公序良俗，有打擦边球、钻空子之嫌，理应被禁止。刘

鑫在 3 日晚发文称，总共收到 2.56 万元。可见，如果不及

时制止，一些不明真相者还真有可能被带偏节奏。这无

疑与社会诉求相悖，也不利于司法正义的达成。

从这个角度说，江秋莲申请微博管理员处理和关闭

刘鑫的微博账户的诉求理应得到社会支持。目前，刘鑫

的新浪微博账号个人页面显示，“因违反社区公约，该用

户处于永久禁言状态。”不给侵权者表演、变现的舞台和

通道，共同维护社会的公平正义，这是平台不可推卸的责

任。

围绕江歌遇害的一系列风波之所以迟迟得不到完

结，很大程度上是因为善良没有得到公正对待，当事人对

善良的伤害刺痛了人心。人们表达关注，其实也是在表

达对正义的呼声。不希望刘鑫或者江歌母亲再次成为新

闻的主角，谎言大家已经听得够多了，现在大家希望听到

道歉和反思，与社会诉求同向而行。

司法正义岂容勾兑

特约评论员
洪信良


